

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

JURVES 28 DE MARZO DE 1811.

---

*México 9 de Diciembre.*

Desde la jornada de Aculco debieron los perturbadores de la tranquilidad de estos dominios perder absolutamente las esperanzas de conseguir su criminal empresa: y con efecto desde entonces no han hecho mas que experimentar nuevas pérdidas que han asegurado el triunfo de la justicia y del orden.

Habiendo sabido D. Gabriel de Yermo que los rebeldes trataban de apoderarse de las haciendas de Temisco y S. Gabriel, y de la villa de Cuernavaca y su tierra, dispuso con permiso del Virey que saliese en la noche del 9 del corriente al mando de D. Josef Acha 57 hombres de á caballo, casi todos dependientes suyos. Llegados estos al pueblo de Huichilaque, supieron que los enemigos eran ya dueños de los 28 pueblos de la Jurisdiccion de Cuernavaca, de algunos de los de Tenancingo, y de 21 haciendas ademas de las de Temisco, en donde tenian 300 hombres. Pero léjos de arredrarlos la superioridad del número de los rebeldes y el cansancio de 13 leguas que habian andado aquella noche, resolvieron acometerlos, y juntando y armando algunas gentes dieron sobre ellos y los arrojaron de Temisco; habiéndoles muerto 9 hombres y preso 18. Al dia siguiente se atrevieron los rebeldes en número de 4 á 500 infantes y 200 de á caballo á acometer las fuerzas de Acha acantonadas en Temisco; pero rechazados por estas, que desde las ventanas y balcones de las casas hicieron un vivísimo fuego, y por 50 caballos que hicieron una salida, fueron completamente derrotados con pérdida de 404 hombres, entre ellos Rubalba uno de los cabecillas, y

de 150 prisioneros que fueron conducidos á Cuernavaca. Por nuestra parte tuvimos 2 muertos y 5 heridos.

Al mismo tiempo que sucedía la acción de Temisco, los de la hacienda de S. Gabriel acometieron á los rebeldes que allí había, y los derrotaron haciéndoles 77 prisioneros, y quitándoles 9 europeos que tenían presos.

Noticioso el Sr. Virey de que en las inmediaciones de Huichapan algunos revoltosos al mando del rebelde Villagran cometían toda especie de desórdenes é interceptaban la comunicación entre la capital, la ciudad de Queretaro, y el ejército del mando del Brigadier Calleja, hizo marchar contra ellos el 16 de Noviembre último al regimiento de Toluca, 250 dragones del regimiento de España y de Queretaro con 2 piezas de artillería al mando del Brigadier D. Josef de la Cruz. Habiendo llegado estos el 20 al pueblo de Nopala, supieron que los revoltosos los esperaban, y así sin dar descanso salieron el día siguiente para Huichapan, de donde luego que esto supieron los rebeldes, se dispersaron la mayor parte, y su jefe con algunos pocos de los mas adictos huýó á ocultarse en la serranía.

*Idem.*

*Acciones del Brigadier D. Felix Calleja.*

El 25 de Noviembre se presentó con sus fuerzas cerca de la Cañada de Marfil, que es la principal ayenida de aquella ciudad, en que tenían los rebeldes puesta toda su confianza. Inmediatamente dos baterías que estos tenían situadas á bastante altura á uno y otro lado del camino, dieron la señal de ataque; pero desalojados desde luego de estas alturas y de quantas ocuparon en mas de 3 leguas del camino de Guanajuato, á pesar de los obstáculos casi insuperables que presentaba el terreno, fueron arrollados y dispersados completamente, abandonando 25 piezas de artillería. Á las 5 de la tarde entraron en Valenciana, puesto ventajoso cerca de la ciudad que les proporcionaba una entrada facil en ella, y el poder descansar despues de 7 horas del mas obstinado combate. Á las 10 de la mañana siguiente entraron en la ciudad

despues de haber tenido que combatir de nuevo para arrojar al enemigo de otra altura que ocupaba con un cañon, frente del parage por donde debian entrar, cuya obstinacion, y el atentado que la tarde anterior habia cometido la plebe de degollar todos los presos, tanto del pais como los europeos, que habian conducido los rebeldes, y se hallaban en la Alhondiga, obligaron al Comandante de nuestras tropas á mandarlos que entrasen á sangre y fuego en la ciudad; pero movido de sentimientos de humanidad y porque no pudiesen muchos inocentes, mandó suspenderlo. Allende, Aldama y los demas xefes de la rebelion, salieron de la ciudad en la tarde del 24, luego que supieron la derrota y dispersion de su ejército, que suponen llegaba á muchos millares de hombres. No se sabia entónces la pérdida que habian sufrido los rebeldes, pero se suponía que seria muy grande, atendida la obstinacion con que habian defendido algunos puntos. La nuestra consistia solo en 4 muertos y 7 heridos. Deseando D. Felix Calleja restablecer en la ciudad el buen órden, habia nombrado interinamente, y hasta recibir la aprobacion del Virey, por intendente corregidor á D. Fernando Perez de Marañon, sugeto recomendable por su fidelidad y celo: de acuerdo con él tomó desde luego las providencias necesarias para organizar el gobierno, y despues de disponer que fuesen pasados por las armas al dia siguiente varios de los llamados oficiales del ejército de los rebeldes, publicó un bando en el que recordando los horrores á que se habian expuesto los que protegieron ó no procuraron sofocar las miras de los rebeldes, impone la pena de muerte á todos los que conserven armas, á todos los que sabiendo donde las hay no lo digan, y á todos los que con sus conversaciones induzcan á la rebelion; manda que el que sepa del paradero de los xefes de la insurreccion lo avise, y perdona la vida á aquel de ellos que delate á los demas; prohíbe baxo severas penas las reuniones de gentes; y por fin, manda que todos los que hubiesen comprado por ménos de su legitimo valor tejos de oro ó plata, los presenten en la intendencia.

*Gazeta extraordinaria de México de 23 de Enero.*

Las tropas que componen el ejército del Sr. Brigadier D.

Felix Calleja se han coronado de gloria en la brillante accion sostenida el 17 en el Campo sobre el puente Calderon. Aquellos valientes xefes, oficiales y soldados, han asegurado su inmortalidad en el amor á nuestro amado Soberano en las constantes repetidas y valerosas acciones con que han sostenido el triunfo de nuestra Santa religion, y la justa causa de nuestra comun parte.

El siguiente parte que acaba de recibir el Excmo. Sr. Virrey, comprueba que no hay elogios de tan valientes ciudadanos.

Excmo. Sr.=Son las 4 de la tarde hora en que acabo de situarme en el campo enemigo casi inexpugnable como todos los que eligen, y guarnecido con 1000 hombres, y mas de 80 piezas de artilleria de todos calibres, las mas de ellas de las mejores que hay en América, todas las quales han caido en mi poder.

La obstinacion, atrevimiento y constancia de esos faccionados, no puede compararse sino con el valor acreditado de la tropa que tengo el honor de mandar. Despues de 6 horas de accion sostenida con teson, las conduxé por tercera vez á la parte de una bateria de mas de 60 cañones bien situada y servida, la tomé sin disparar un tiro, sufriendo con mucha serenidad nuestras tropas el violento fuego del enemigo, que continuó hasta verse cercado por todas partes perseguido á escape por nuestra caballeria. El elogio del honor, el valor y pericia de los xefes y oficiales lo hace la misma accion. Ha sufrido el ejército alguna pérdida, y entre los heridos se cuenta el Sr. General de caballeria D. Miguel Emparan en una accion bien empeñada con otros varios, cuyas noticias no he tenido tiempo de recoger, pero trasladaré á V. E. luego que las mas ocupaciones me lo permitan, recomendando los muchos que se han distinguido. He consumido en la accion casi todas las municiones; pero me surte ámpliamente el parque tomado al enemigo,=Campo sobre el Puente Calderon, á legua y media de Zapotlanejo. Enero 17 de 1811.=Felix Calleja.